

**Artritis**

Mejore su calidad de vida con suplementos naturales.  
www.vitatop.com

**Omega-3 concentrado**

**>90%**  
"PUR 3" - Sólo 1 a 2 perlas/día.  
"Epa-femme540" para la mujer  
www.omega3-homeshopping.cc

**Tratamiento Alcoholismo**

Alcohol Abuso Adiccion  
Dependencia  
www.tavad.com

**¿Palomas en su edificio?**

Diagnóstico y Presupuesto sin coste Solución garantizada. Sin andamios  
www.alcebo.com

Anuncios Goooooogle

Anunciarse en este sitio

6am Hoy por Hoy La Luciérnaga El Pulso del Fútbol La Ventana Hora 20 El Alargue Historia del Mundo Hablar por Hablar Tendido 7



Vive la vida



Escúchenos en VIVO

Diales Programación + oído + leído Contáctenos Páute con nosotros Ayuda

Colombia

Lunes , Febrero 26 de 2007

» MÁS SECCIONES

Publicidad

Herramientas

Sociedad /

## Cristóbal Colón sufrió de artritis y murió de una falla cardiaca

Fuente: EFE 02/25/2007 - 17:20:00



Cristóbal Colón tuvo el síndrome de Reiter, una clase de artritis, y no gota como se creyó en su día, dijo el médico y profesor de la Universidad de Granada Antonio Rodríguez Cuartero, quien cree que el almirante murió por un posible fallo cardíaco y siendo un desconocido para sus coetáneos.

Cinco siglos después de su muerte, la figura de Colón esconde varios misterios, por lo que Rodríguez Cuartero ha estudiado y analizado todas las pruebas sobre sus enfermedades para esclarecer al menos este aspecto de la vida del descubridor de América.

Este experto, que ha publicado diversos artículos sobre las enfermedades de varios personajes de la historia española, dijo que, pese a que los primeros años de vida del almirante son un enigma porque su familia se encargó de borrar todas las huellas, su vida patológica se conoce gracias a su diario y a los escritos de su hijo Hernando y del padre Bartolomé de Las Casas.

"A través de estos escritos podemos recomponer la historia clínica de Colón casi completa, pero hay que saber interpretarlos para no equivocarse", añadió.

Rodríguez Cuartero sostiene que el navegante no pudo tener gota -patología que se menciona con frecuencia en dichos textos-, por los antecedentes familiares y síntomas que presentó.

Este médico basa su tesis en las primeras referencias que se tienen de las enfermedades de Colón, que datan de 1476, cuando el almirante tenía 25 años y comenzó a sufrir un dolor articular y hemorragias oculares, que los médicos de entonces atribuyeron a ataques gotosos, originados por depósitos de ácido úrico en las articulaciones.

Pero, Rodríguez Cuartero dice que Colón no era "gran comilón, ni gordo, ni sus descendientes tuvieron esta patología", características de los enfermos de gota, por lo que los síntomas que presentaba se debían a que padecía el síndrome de Reiter.

Este es un tipo de artritis que afecta principalmente a los varones jóvenes de entre 20 y 40 años y que se produce como reacción a una infección desarrollada en alguna parte del cuerpo.

La mayoría de las infecciones que producen la enfermedad se originan en el aparato genitourinario y se contagian por transmisión sexual, aunque Rodríguez Cuartero aseguró que en el caso de Colón se trató de una infección gastrointestinal.

Según el médico, al contrario que su tripulación, Colón "no fue un mujeriego y guardaba la jerarquía" cuando escogía a una mujer, motivo por el cual Rodríguez Cuartero cree que "no pudo contagiarse de ninguna enfermedad sexual".

"Los hijos describen que Colón estuvo tullido durante muchos meses y, además, tenía hemorragias oculares. No dicen nada de la uretritis que es el tercer síntoma, pero era muy frecuente entre los españoles por aquella época, por lo que es casi seguro que padeciera dicha enfermedad", indicó el médico granadino.

Otras enfermedades como la sífilis, malaria, tifus, artritis reumatoide o escorbuto, típicas durante los siglos XV y XVI, no afectaron a Cristóbal Colón, según este experto.

Al igual que su origen, los últimos años de Colón siguen siendo un misterio.

Sólo se sabe que llegó a España encadenado por orden de Fernando el Católico y que hasta su muerte estuvo "muy enfermo y pasó estrecheces económicas" al negarse a aceptar el cambio de los privilegios de las Capitulaciones del Descubrimiento por el dominio de Carrión de los Condes, propuesto por el rey.

"El gran Almirante murió enfermo, sin dinero ni para comer, decepcionado y en el más completo anonimato", afirmó Rodríguez Cuartero.

Añade que Colón no pudo padecer "enfermedades de viejo ni

Anuncios Goooooogle

**Enfermedades****Niños**

Ayuda, consejos y apoyo DryNites No estás solo ¡Infórmate!  
www.drynites.com

**Omega-3 concentrado**

**>90%**  
"PUR 3" - Sólo 1 a 2 perlas/día.  
"Epa-femme540" para la mujer  
www.omega3-homeshopp

**Metástasis ósea**

Temas óseos de Novartis Oncología para profesionales de la salud.  
www.zometa.com

**Tratamiento Alcoholismo**

Alcohol Abuso Adiccion Dependencia  
www.tavad.com

Anunciarse en este sitio

Lo + OÍDO

- La historia del mundo / America del Norte
- Colombia ocupa el tercer puesto en obesidad en América Latina, después de Brasil y México
- Caracol Radio rinde homenaje al desaparecido monseñor Augusto Trujillo, orador de las Siete Palabras durante 41 años
- ¿Cómo detectar si usted es adicto al trabajo? un psicólogo español le ayuda a identificar si usted 'laboradicto'
- Oficial de la Dijín explica cómo se pueden filtrar las opiniones agresivas en los blog de medios de comunicación

Chat

Nick:

Normal  Grande

Lo + LEÍDO

- El guerrillero 'Ivan Márquez' estaría en territorio venezolano
- Las autoridades alertan a los chateadores sobre extorsiones y chantajes por internet
- Montoya se divierte en la Nascar y dice que se fue de la F-1 porque estaba aburrido
- Luto en la radio colombiana por la muerte de doña Inés Reyes de Londoño, esposa de don Fernando Londoño Henao
- Alcaldes y gobernadores admiten que las Farc sí influyeron en las elecciones de 2002

Anteriores Noticias

Lea todas las noticias de Caracol Radio:

Buscar por fecha

respiratorias, pues no fumó nunca", por lo cual la causa de su muerte "pudo ser un posible fallo cardíaco, provocado por un decaimiento orgánico".

La mayoría de historiadores coincide en que los restos de Colón, que murió el 20 de mayo de 1506 en Valladolid, fueron enterrados siguiendo su deseo en la Isla de La Española, actual República Dominicana.

Y añaden que tras más de dos siglos reposando en Santo Domingo, en 1795 y tras la cesión de la isla a Francia por el tratado de paz de Basilea, España rescató los restos del almirante y se los llevó primero a La Habana y luego a la ciudad española de Sevilla.

[Anuncios Google](#)

[Anunciarse en este sitio](#)

#### [Omega-3 concentrado >90%](#)

"PUR 3" - Sólo 1 a 2 perlas/día. "Epa-femme540" para la mujer

[www.omega3-homeshopping.com](http://www.omega3-homeshopping.com)

#### [Tratamiento Alcoholismo](#)

Alcohol Abuso Adiccion Dependencia

[www.tavad.com](http://www.tavad.com)

### Más TITULARES

- » **David Beckham hará de soldado británico en una película**  
Publicada : 02/25/2007 17:20:00
- » **El calentamiento global afecta la biología marina de las aguas de la Antártica**  
Publicada : 02/25/2007 17:18:00
- » **Una imagen de la virgen se apareció en una estufa de Ibagué**  
Publicada : 02/25/2007 13:49:00
- » **Luto en la radio colombiana por la muerte de doña Inés Reyes de Londoño, esposa de don Fernando Londoño Henao**  
Publicada : 02/25/2007 09:43:00
- » **Angelina Jolie, elegida la persona más sexy de la historia**  
Publicada : 02/24/2007 16:44:00
- » **Una terapia contra el cáncer de próstata puede acarrear problemas cardíacos**  
Publicada : 02/24/2007 16:41:00
- » **La casa más cara del mundo vale más de 260 mil millones de pesos**  
Publicada : 02/24/2007 16:38:00
- » **Varias marcas de diseño, entre ellas Tommy Hilfiger, acusadas de utilizar piel de perro para confeccionar sus abrigos**  
Publicada : 02/24/2007 16:36:00
- » **Detenidos dos indigentes que querían cambiar en un banco un billete de un millón de dólares**  
Publicada : 02/23/2007 12:55:00
- » **Juanes y la niñez desamparada**  
Publicada : 02/23/2007 12:55:00
- » **Un italiano llenó la casa de cámaras de video y difunde en internet a su mujer desnuda**  
Publicada : 02/23/2007 12:54:00
- » **Anna Nicole Smith será enterrada en Bahamas**  
Publicada : 02/23/2007 07:09:00
- » **Niño alemán nació con doce dedos en las manos y con once en los pies**  
Publicada : 02/23/2007 07:01:00
- » **Shakira cantaría en la Copa América el Himno Nacional**  
Publicada : 02/23/2007 06:58:00
- » **Chimpancés que cazan con lanzas afiladas con los dientes**  
Publicada : 02/23/2007 06:56:00
- » **Michael Jackson se plantea convertirse al Islam**  
Publicada : 02/22/2007 16:17:00
- » **"Ejemplar esposa" fue detenida por sedar y robar a su marido durante la luna de miel**  
Publicada : 02/22/2007 09:30:00
- » **Una especie de aves pueden planear el futuro con antelación, como los humanos**  
Publicada : 02/22/2007 09:29:00
- » **Pescadores de Nueva Zelanda atrapan un calamar gigantesco de las profundidades de Antártico**  
Publicada : 02/22/2007 09:11:00
- » **Nueva tecnología militar evitará muertes de soldados por "fuego amigo"**  
Publicada : 02/22/2007 07:42:00



**COPYRIGHT © 2005 CARACOL, PRIMERA CADENA RADIAL COLOMBIANA S.A., CARACOL S.A.**  
[Ver Aviso Legal](#)

© 2006  Grupo Latino de Radio

Medición de Tráfico  Certifica.com